

# IPVS

INSTITUT POUR LA PRÉVENTION  
DES VULNÉRABILITÉS  
LIÉES À LA SANTÉ

Le 20 novembre 2024

Conseil régional de Bourgogne-Franche-Comté

17 Boulevard de la Trémouille, 21000 Dijon

## Regards croisés sur les VULNERABILITES liées à la SANTE

<https://www.ipvs.fr/>

L'INSTITUT POUR LA PREVENTION DES VULNERABILITES LIEES A LA SANTE

a le plaisir de vous convier à la journée d'étude organisée dans le cadre de son lancement

## Regards croisés sur les VULNERABILITES liées à la SANTE

### ARGUMENTAIRE

Nul ne peut contester les progrès engendrés par les développements techniques et scientifiques de la médecine depuis le début du XXe siècle. On guérit maintenant un nombre important de maladies (maladies infectieuses, pathologies cancéreuses par exemple) dont on mourrait encore il y a quelques décennies. On peut vivre de plus en plus longtemps en bonne santé, sans maladie et sans handicap. Mais ce progrès s'accompagne d'une autre réalité : les avancées techniques et scientifiques contribuent à rendre possible la vie en situation de vulnérabilité liée à la santé. Ces situations de vulnérabilités sont un véritable angle mort des politiques publiques, tant de notre système de santé que de notre société. Ces situations, auxquelles les personnes malades ou présentant un handicap, les familles, les professionnels de la santé, les acteurs du champ médico-social sont pourtant quotidiennement confrontés, ne font étonnamment pas l'objet d'une approche spécifique tant au niveau de l'organisation du système de santé, de nos politiques sanitaires et sociales que de l'éducation, de la formation et de la recherche.

C'est cet impensé du progrès, cet « angle mort », que nous souhaitons étudier : les situations de vulnérabilités liées à la santé, parfois engendrées par l'intervention médicale elle-même.

Le concept de vulnérabilité induit un processus : l'idée qu'il peut se passer quelque chose de déstabilisant, d'être dans un entre-deux avec le risque de basculer à tout moment vers une situation complexe, c'est-à-dire une situation associant des questions de nature médicale, sociale, environnementale qui, ensemble, contribuent à vulnérabiliser la personne et qui nécessitent une approche interdisciplinaire innovante. Ce travail présuppose donc une double approche. Premièrement, il y a une nouvelle forme de vulnérabilité qui est liée à l'état de santé de la personne ou qui est parfois engendrée par les traitements mêmes de sa ou de ses pathologies. D'autre part, cette généalogie médicale de la vulnérabilité induit aussi une responsabilité sociale du système de santé. En effet, si la prise en charge a visé en première intention un bénéfice direct, elle a aussi suscité parfois, des effets secondaires néfastes et/ou des événements indésirables, qui, à l'heure actuelle, échappent à son périmètre d'action.

L'objectif de ce colloque de lancement de l'institut pour la prévention des vulnérabilités liées à la santé est de croiser les regards sur ce sujet à travers un questionnaire sur ces situations de vulnérabilité liées à la santé compris comme la somme de ses composantes physique, psychologique, sociale, environnementale, qui - en la constituant - s'entremêlent, et sur notre responsabilité en termes social et politique pour prévenir et accompagner les personnes qui se trouvent dans ces situations de vulnérabilité.

Il sera donc nécessaire d'aborder les enjeux de dépistage, de prévention primaire, secondaire et tertiaire comme centraux en vue de proposer des actions pour la limitation des situations de vulnérabilités, dans la diminution de l'indépendance et/ou de l'autonomie, autant dans des situations où la vulnérabilité n'est pas encore acquise, que dans des situations de vulnérabilité avérée. À cette approche, nous pouvons aussi y associer les concepts d'empowerment et de résilience, nécessaires dans la réappropriation de la vulnérabilité de la personne elle-même. Cette réappropriation marque le moment de la solidarité, celle où la société se fait sienne la question des situations invisibles et où elle se responsabilise. Or, il est évident que nos sociétés contemporaines, marquées par les valeurs du libéralisme économique, valorisent plus le fait d'être jeune, en pleine santé et performant que celui d'être en situation de fragilité et/ou de vulnérabilité. La sur-vulnérabilisation liée aux normes sociales contemporaines s'aggrave par cette tendance actuelle : la valorisation de l'égo au sens de l'égoïsme et à une déliaison progressive des solidarités.

## PROGRAMME MATIN (Sous réserve)

---

8h30 - Ouverture de la salle, pot d'accueil

9h - Discours d'accueil

Régis AUBRY

Professeur de médecine, membre du Comité Consultatif National d'Ethique, Président de l'Institut pour la prévention des vulnérabilités liées à la santé

9h15 - Premier discours officiel

Catherine VAUTRIN

Ministre du Travail, de la Santé et des Solidarités

9h30 - Second discours officiel

Marie-Guite DUFAY

Présidente de la Région Bourgogne-Franche-Comté

9h45 - Première intervention

Anne CARON-DÉGLISE

Magistrate Cours de cassation Paris

10h30 - Seconde intervention

Emmanuel VIGNERON

Géographe, Membre du Haut Conseil en Santé Publique

11h15 - Troisième intervention

Daniel BENAMOUZIG

Sociologue, Directeur de recherche au CNRS, Titulaire de la Chaire Santé de Sciences Politiques

12h00 - Pause déjeuner

Durée des interventions : 20 à 30 min  
Durée des interactions : 15 à 25 min  
Les interactions sont vivement encouragées.

## PROGRAMME APRES-MIDI (Sous réserve)

---

13h30h - Quatrième intervention

Marie GAILLE

Philosophe, directrice de recherche, CNRS, directrice de CNRS Sciences humaines et sociales.

14h15 - Cinquième intervention

Franck CHAUVIN

Professeur de Santé publique à St Etienne, ancien président du Haut Conseil de la Santé Publique (HCSP)

15h00 - Sixième intervention

Florence JUSOT

Professeur d'Economie de la santé à Paris Dauphine. Membre du Comité Consultatif National d'Ethique

15h45 - Table ronde autour des vulnérabilités liées à la santé

François PUISIEUX

Professeur de gériatrie à Lille

Jean-Jacques COIPLÉ

Directeur Général · Agence régionale de santé Bourgogne-Franche-Comté

Catherine TOURETTE-TURGIS

Professeure titulaire de la Chaire compétences et vulnérabilités Sorbonne Université, fondatrice de l'Université des Patient·es

Gérard RAYMOND

Président de France Assos Santé

16h45 - Discours de conclusion

Régis AUBRY

17h - Fin du colloque